

Rapport d'Activité

mai 2023 - avril 2024

Rapport moral du président

Nous pouvons le dire, la période 2023-2024 est une séquence de consolidation de notre Club de la presse Occitanie, tant d'un point de vue financier, qu'en matière d'activités ou sur le nombre croissant d'adhérents, en particulier sur le pôle ouest de notre région.

La seconde partie de cette période est aussi marquée par les préparatifs des festivités de nos 40 ans.

Besoin d'échanger, de travailler ensemble sur nos valeurs de liberté, d'égalité, d'humanisme, d'ouverture. C'est bien l'esprit de notre Club de la presse qui prouve, par ce dynamisme, qu'il demeure le repère essentiel pour nos métiers, en pleine mutation, que ce soit dans la presse ou la communication.

Et comme toujours rien ne serait possible sans votre implication dans les commissions, dans les événements que nous organisons.

Vous êtes 169 bénévoles à vous être mobilisé·es directement cette année sur nos différents dispositifs. Une quarantaine de rédacteurs et rédactrices ont notamment réalisé nos quatre magazines trimestriels avec une mobilisation exceptionnelle pour le numéro spécial 40 ans « d'Accroches », (sa nouvelle appellation). Alors bien sûr tout n'a pas été simple, mais nous avons avancé ensemble avec l'intérêt du Club et son rayonnement comme seules boussoles.

Ce Club de la presse rayonnant, nous le devons bien sûr aussi à notre directrice générale, Agnès Maurin, et à son équipe de salariés. Agnès qui continue de développer notre pôle ouest Occitanie, tout en confortant notre base historique à l'est, qui a donc traversé quatre décennies. Beaucoup de travail encore cette année et de vrais résultats pour un Club de la presse plus que jamais régional. Agnès a pu compter sur le soutien permanent du CA et de son président dans ce travail de fond, elle a aussi pu s'appuyer sur une équipe de bénévoles toulousains extrêmement motivés, qui ont donné beaucoup d'énergie et de temps, tout en mobilisant leur réseau local en permanence.

Notre Club de la presse était incontournable à l'est de l'Occitanie, il le devient à l'ouest car il n'oublie pas ses combats fondateurs avec d'abord, la défense de nos métiers et de la liberté de la presse.

Nous pensons bien sûr à nos amis de Charlie Hebdo, dont les portraits sont toujours affichés sur la façade du Club à Montpellier.

Et ce combat, il vit dans nos actions quotidiennes, dans un contexte où la presse est

malmenée, touchée même par un sentiment de défiance permanent. Face à un flux d'informations distillées en permanence sur des réseaux où l'on trouve tout et parfois n'importe quoi, la réponse me parait simple : rigueur et professionnalisme, c'est ce que j'ai trouvé ici au Club de la presse Occitanie et c'est ce qui m'a poussé à le présider.

La défense de la liberté de la presse, elle se retrouve aussi dans certaines expositions que nous co-organisons ou parrainons, je pense notamment aux portraits de ces « 12 journalistes » privés de leurs droits à travers le monde et présentés entre janvier et mars dernier.

Les valeurs, oui j'en parle beaucoup mais ce sont elles qui nous font avancer, et depuis longtemps quand il s'agit de l'égalité femmes-hommes.

Cela reste un enjeu majeur et un autre combat qu'il faut plus que jamais poursuivre avec une commission toujours très active à Toulouse comme à Montpellier, qui a relancé fin avril, la rédaction de la troisième édition de l'Annuaire des expertes.

Là encore nous ne devons pas baisser la garde car toutes les avancées obtenues sont encore fragiles, et nous sommes encore loin de l'égalité femmes-hommes dans nos métiers, tant sur les postes de responsabilités que sur les salaires.

La question de l'urgence climatique, elle non plus n'a pas été oubliée.

Le Club poursuit le débat et amplifie son implication sur le traitement médiatique des enjeux climatiques. Nous nous mobilisons aussi directement pour améliorer les bonnes pratiques dans le fonctionnement de notre association.

Et puis il y a notre dispositif phare Esprit'Critik, qui poursuit son travail de fond et adapte ses outils pour aider les jeunes et les moins jeunes à décrypter l'info et débusquer les fausses informations.

C'est le dispositif qui démontre depuis 8 ans l'ouverture de notre Club de la presse sur les problématiques sociétales, avec notre expertise et nos valeurs. Bravo à Dominique Antoni qui coordonne une cinquantaine d'intervenant es dans une grande partie de la région, et qui a étendu ces formations aux séniors qui en ont tant besoin.

Un autre dispositif, Mon Quartier Ma Life, est dans le même esprit d'ouverture et d'utilité publique, avec l'ambition de promouvoir le dynamisme des quartiers populaires toulousains.

Au moment de passer la main d'une présidence du Club, tellement passionnante et enrichissante à votre contact, je suis fier du travail collectif accompli depuis trois ans, et je ne doute pas que la future équipe saura prendre le relais de cette flamme qui va briller encore très longtemps.

Histoire du Club

Le Club de la presse Occitanie est un grand réseau qui compte près de 1 500 adhérent es, composé de journalistes et professionnel·le·s de la communication de la région Occitanie (en poste, demandeur ses d'emploi et étudiant es. Créée en 1984, l'association fête ses 40 ans en 2024 et a toujours pour but d'être un réseau de partage, de défense de la profession, de réflexion sur l'évolution de nos métiers, et le meilleur relais d'information pour ses membres. Acteur régional majeur, le Club continue de grandir au rythme de l'évolution des sphères de l'information et de la communication.

Depuis quarante ans, le Club de la presse est devenu, en toute légitimité, le représentant régional des métiers de la presse et de la communication.

Malgré ce bel âge, les projets de l'association ne font que commencer et ses membres pensent déjà aux quarante années qui arrivent. Le Club s'est professionnalisé en quarante ans et il faut qu'il continue à rendre service aux professionnels tout en gardant cette vision du futur et en restant une vigie de nos professions.

Le Club, ses forces vives et son territoire d'intervention

1) Le Club

Le Conseil d'Administration est composé de 45 membres, dont les deux tiers sont journalistes et un tiers des communicant·es.

Le Bureau, organe réduit du CA qui se réunit plus souvent, est constitué de 15 membres dont :

- -Olivier Roirand, Président du Club
- -Dominique Antoni, Vice-président, responsable Esprit'Critik et représentant au CESER
- -Karine Baudoin, Vice-présidente, responsable de la commission Femmes et Médias pôle Est et représentante au CDJM
- -**Jean-François Garcia**, Vice-président et en charge de la défense des atteintes à la liberté de la presse
- -Sophie Molina, Vice-présidente
- -Jean-François Boyer, trésorier
- -Jean Brun, médiateur et membre permanent
- -Céline Cammarata, membre permanent
- -Florence Lacure, membre permanent
- -Yohan Le Templier, membre permanent
- -Guillaume Mancera, membre permanent
- -Perrine Riaza Wallet, membre permanent
- -Alice Rolland, membre permanent
- -Maïté Torres, membre permanent
- -Mathilde Jean, secrétaire, que le Club de la presse Occitanie tient particulièrement à remercier pour toutes ses prises de note lors des différents réunions, CA et AG.

2) Des bénévoles

Le Club de la presse Occitanie est une association loi 1901 regroupant 169 bénévoles réuni·es sur les différents dispositifs et outils proposés. Ces bénévoles sont la force du Club et contribuent à la place légitime du Club en tant que représentant régional des métiers de la presse et de la communication.

Dans le détail, 45 administrateur les bénévoles et 5 responsables bénévoles à Toulouse constituent le bureau et le CA de l'association.

Le dispositif Esprit'Critik, comme les administrateur ices compte 50 bénévoles qui interviennent auprès de différents publics pour les sensibiliser à la fabrique de l'information et un bon usage des réseaux sociaux.

La commission Femmes & Médias regroupe 10 bénévoles qui rédigent l'Annuaire des expertes et s'impliquent dans la parité femmes-hommes au sein des médias.

Mon Quartier Ma Life, le plus récent programme du Club, est constitué d'une équipe de 5 bénévoles journalistes et attaché·es de presse qui travaillent avec des jeunes en service civique. Cette équipe valorise la cohésion sociale en mettant en avant l'actualité positive des quartiers populaires de Toulouse auprès des rédactions.

Les quatre magazines trimestriels du Club ont été réalisés par 39 bénévoles rédacteur ices.

5 photographes bénévoles s'occupent de la Commission photo qui propose des expositions régulièrement avec la Région Occitanie.

Enfin, 10 intervenant es bénévoles ont proposé des ateliers variés, toujours sur les thématiques de l'information et de la communication auprès des adhérents du Club de la presse Occitanie.

3) Des salariées

De mai 2023 à avril 2024, le Club comptait également six salariées. Agnès Maurin, directrice générale du Club de la presse Occitanie depuis l'année 2000. Au pôle administratif, Célia Frankidjian est principalement en charge des adhésions et fait le lien avec les adhérents. Orlane Clémente, elle, était la responsable comptable et gérait les finances. Une alternante est aussi en renfort sur ces deux postes. Au pôle communication, Nina Robert est chargée de communication et gère tous les événements et les publications du Club. Flavie Labourayre est la graphiste en alternance en renfort sur ce poste.

4) Les territoires géographiques d'intervention

Initialement, le Club de la presse est né à Montpellier et était destiné aux professionnels du journalisme de la ville. Quelques années plus tard, l'association représente également les communicant·es et la région Languedoc-Roussillon. En 2016, lorsque la loi du 16 janvier 2015 redécoupe le territoire et réunit Languedoc-Roussillon et Midi-Pyrénées pour faire l'Occitanie, le Club de la presse devient le Club de la presse Occitanie et couvre l'ensemble de treize départements : Ariège, Aude, Aveyron, Gard, Haute-Garonne, Gers, Hérault, Lot, Lozère, Hautes-Pyrénées, Pyrénées-Orientales, Tarn et Tarn-et-Garonne.

L'association a désormais des adhérent es dans tous ces départements. Les interventions Esprit'Critik couvrent également tout le territoire occitan, voire au-delà. Le Club propose aussi de plus en plus de d'ateliers en visioconférence, pour que le plus nombre puisse y assister. Les réseaux sociaux sont aussi un outil pour toucher le plus grand nombre d'adhérent es.

Cet élargissement géographique a contribué au **développement** de l'association à Toulouse depuis huit ans. Julien Leroy et Luc Sennour sont tous les deux responsables de l'antenne toulousaine et sont aidés par trois autres membres pour s'occuper des adhérent es et des différents rendez-vous organisés dans la Ville rose: Mathilde Lise, responsable de la commission Femmes et Médias pour le pôle Ouest, Emmanuelle Durand-Rodriguez et Anne Kassubeck.

5) Le projet associatif

Créée par quelques journalistes passionné·es, l'association a grandi au rythme de l'évolution des mondes de l'information et de la communication.

Les missions du Club de la presse demeurent :

- La défense de la liberté d'expression et de la presse,
- La promotion et la réflexion autour des métiers de l'information,
- L'éducation aux médias, la lutte contre la désinformation et les fake news,
- La lutte contre la précarisation des métiers dans la presse,
- La favorisation de l'éthique, la médiation, l'échange de bonnes pratiques,
- L'organisation de rencontres professionnelles,
- L'accompagnement de ses adhérent es en faveur de l'emploi et de la formation,
- La sensibilisation à l'innovation et à l'évolution des compétences,
- L'engagement pour la parité femmes-hommes dans le secteur et à l'échelle du monde professionnel,
- La valorisation des quartiers populaires et la contribution à leur rayonnement dans les médias.
- La sensibilisation au enjeux environnementaux actuels et majeurs.

Toutes ces actions s'organisent en deux pôles d'activités tout au long de l'année.

6) Les deux pôles d'activité

6.1 Les activités sociales et sociétales menées par les adhérent es

Esprit'Critik:

Responsable : Dominique Antoni

Merci au grand nombre de bénévoles et intervenant·es qui œuvrent pour le rayonnement du dispositif à travers toute l'Occitanie, et un remerciement tout particulier à Dominique Antoni, Vincent Laurent et Julien Leroy pour leur implication quotidienne. Julien Leroy a pris la suite de Vincent Laurent cette année, pour la coordination en Occitanie Ouest des interventions.

Créée en 2016, le dispositif Esprit'Critik est présent depuis 2023 dans les treize départements d'Occitanie. Ce module s'adresse aux jeunes, aux seniors et à tous ceux qui souhaitent questionner leurs pratiques des médias et des réseaux sociaux. Un binôme (journaliste-expert·e en réseaux sociaux) anime un atelier interactif de 120 minutes sur la fabrique de l'information et l'usage des réseaux sociaux.

La commission continue de s'investir dans des interventions Esprit'Critik variées : temps scolaire, para-scolaire et périscolaire, médiathèques et autres espaces publics, Service National Universel (SNU), Protection Judiciaire de la Jeunesse (PJJ), structures sociales (École **2ème** chance, centres sociaux), structures seniors (CCAS, CIAS, Clubs seniors...), etc. Elle s'appuie sur de l'animation, de la formation et des outils qu'elle développe, en fonction des publics visés. L'IA, vecteur de fake-news, est intégré depuis cette année au dispositif, afin de prévenir et transmettre des outils de fact-checking (vérification de l'information).

Pour compléter ces sessions, le Club propose des modules « Droit de suite » sur les thèmes traités avec les publics. Neuf modules constituent une vidéo pastille accompagnée d'un livret pédagogique, mis à disposition des structures pour poursuivre les débats de manière autonome. La dernière vidéo a été réalisée en 2024 et porte sur l'IA et les fake-news.

Selon le public sensibilisé, les objectifs d'Esprit'Critik se croisent. En ce qui concerne les jeunes, le but est de les sensibiliser à la fabrique de l'information et à un usage raisonné et responsable des réseaux sociaux. De même pour les seniors, où le dispositif souhaite aussi reconvoquer leur esprit critique dans ce nouveau contexte sociétal, leur permettre d'accéder à l'information médiatique en sachant utiliser le numérique, et enfin dompter l'infobésité numérique.

Quelques chiffres sur cette période écoulée (mai 2023- avril 2024) :

- Nombre d'interventions dispensées : 105
- Nombre de personnes sensibilisées : 2244

Soit au total depuis ses débuts en 2016 : plus de 8 500 personnes sensibilisées et près de 450 interventions dispensées.

Femmes & Médias

Responsables: Karine Baudoin et Mathilde Lise

Merci à Alice Prouvé, Mathilde Jean, Célia Paris, Valérie Maria, Emmanuelle Durand-Rodriguez, Gwenaëlle Guerlavais, Lola Garnier, Laurence Turetti, Brigitte Lespes-Roman qui ont contribué à la réussite de la Commission Femmes & Médias entre mai 2023 et avril 2024.

Créé en 2014 pour améliorer et renforcer l'image de la femme dans les médias, une toute nouvelle commission composée de bénévoles de toute l'Occitanie a été montée courant 2023, avec une responsable du pôle Occitanie-Est: Karine Baudoin, et du pôle Occitanie-Ouest: Mathilde Lise. La troisième édition de l'Annuaire des Expertes est en préparation. La commission Femmes et Médias s'est réunie en avril 2024 pour recruter de nouvelles et nouveaux bénévoles pour travailler sur cette nouvelle édition.

Mon Quartier, Ma Life

Responsables: Anne Kassubeck et Julien Leroy

MQML souhaite promouvoir le dynamisme des quartiers populaires dans tous les domaines : culturel, économique, sportif, citoyen, etc. auprès des médias. Journalistes, attaché·es de presse et trois jeunes en service civique résidant à la Maison de l'Orientation Bellefontaine iront chercher l'info à la source afin de mieux traiter l'actualité des quartiers prioritaires et faire émerger leurs récits.

Le Club a lancé ce projet social à Toulouse aux côtés des structures locales, des professionnel·les de la com' et du journalisme. Deux jeunes en service civique mènent actuellement l'initiative aux côtés des membres du projet MQML : Elisa Centis, Anne Kassubeck, Julien Leroy, Agnès Rouvière et Christophe Zoïa.

Depuis sa création, 12 communiqués de presse ont été envoyés à la presse locale toulousaine.

6.2 Les activités services pour les adhérent es

De mai 2023 à avril 2024, le Club de la presse Occitanie a proposé différentes rencontres : ateliers en lien avec les métiers de la communication et du journalisme, petits dej' de la com', formations et des rencontres (pots à Montpellier, afterworks à Toulouse, rencontres pigistes, etc).

L'atelier qui a eu le plus de succès est sans aucun doute celui sur l'initiation à ChatGPT. Proposé les deux premières fois en présentiel et en visio (décembre et février), les deux autres sessions se sont déroulées uniquement en visioconférence (mars et avril). Au total, 86 participantes ont assisté à ces ateliers ChatGPT animés par Norolanto Razafinimanana.

Le Petit dej'de la com' de l'AFP (4 avril 2024) a également bien marché puisqu'il a attiré 27 adhérent es (17 en physique et 10 en visio).

Véritable maison des journalistes régionaux, le Club de la presse Occitanie propose la location de ses salles pour tenir leurs conférences de presse. Les salles sont équipées pour une conférence phygitale, alliant à la fois le présentiel et le distanciel. Le tarif concurrentiel est de 360 euros et l'adhésion au Club ouvre le droit à une réduction de 50%, soit 180 euros. Le Club ne s'occupe pas des relations presse mais il envoie une newsletter à tous ses adhérent es journalistes avec l'agenda des conférences d'une semaine sur l'autre. Sur la période mai 2023-avril 2024, le Club a accueilli 29 conférences de presse.

Le Club met aussi à disposition de ses adhérent·es un espace de travail dédié aux indépendant·es en journalisme, communication et marketing. Ce local, appelé l'Atelier, peut accueillir une dizaine de membres à la fois et comprend tout le matériel nécessaire : ordinateurs, imprimante, téléphones et wifi. C'est aussi un lieu de partage des expériences, des tracas et des réussites. Les modalités d'inscription sont les suivantes : signature du règlement intérieur et d'un contrat d'utilisation, réalisation ponctuelle de papiers pour le magazine ou des supports de communication du Club, et la fourniture d'un panier de convivialité (café et autres) à partager.

Commission photo

Responsables : Pascal Parrot et Alain Scherer

Merci à Guillaume Bonnefont, Gilles Bouquillon, Lydie Lecarpentier, Frederic Marie, Michel Mart, David Maugendre

Ces expositions permettent de mettre en lumière le travail des photographes de presse et pigistes de la région. L'objectif est de les aider financièrement, tout en affirmant la capacité de la commission photo de couvrir des sujets d'actualités, de manière très réactive.

La cellule des atteintes à la liberté de la presse

Responsable: Jean-François Garcia

La cellule de veille est restée attentive au respect des droits des journalistes et de la presse à travers des communiqués web et/ou vidéo :

- Soutien à la journaliste Ariane Lavrilleux. Le métier de journaliste ne peut s'imaginer sans protection des sources.
- Soutien à Jérome Regali, journaliste de M6, victime d'une violente agression le 6 juin 2023 à Nîmes, alors qu'il effectuait un reportage.

Le comité de rédaction du magazine des adhérent es

Le début d'année 2024 a été largement marqué par la création du nouveau magazine du Club intitulé « Accroches ». Pas moins de 33 rédacteur ices bénévoles ont été mobilisés pour faire de ce nouveau trimestriel et tout particulièrement du numéro 54, un numéro hors-série exceptionnel consacré aux 40 ans du Club de la presse et à la révolution IA. Nous tenons encore une fois à les remercier chaleureusement pour leur engagement.

Les trois numéros précédents sont parus, abordant pour la première fois l'impact de l'Intelligence Artificielle et toujours des thématiques autour de la presse et de la communication.

Voici quelques-unes d'entre elles :

Les Intelligences Artificielles génératives : menace ou béquille pour le journalisme ? / Les entreprises en quête de conseils et d'expertise en RP / Le CFC protège le droit d'auteur au nom d'un partage responsable de la presse / Le data-journalisme : nouveau territoire du journalisme d'investigation / Les tendances de la communication: « viser juste » et « faire face aux bouleversements ».

Nous tenons à remercier les bénévoles du comité de rédaction pour leur participation, ainsi que les rédacteur·rices en chef·fes : Karine Baudoin et Olivier Roirand. Merci également à Alice Rolland, Antoine Tabard et Philippe Palat pour leurs chroniques trimestrielles!

7) Le Club de la presse Occitanie, représentant légitime engagé au niveau régional et national

Le Club est une véritable institution connue et reconnue de tous. Acteur régional majeur, le Club grandit au rythme de l'évolution des sphères de l'information et de la communication. Depuis quarante ans, il est devenu, en toute légitimité, le représentant régional des métiers de la presse et de la communication.

Le Club de la presse Occitanie dispose d'un représentant, Dominique Antoni, qui siège en son nom au CESER (Conseil économique social et environnemental régional) d'Occitanie. L'association est aussi adhérente au CRESS (Chambre régionale de l'économie sociale et solidaire).

Pour l'ensemble de son dispositif Esprit'Critik, le Club est agréé par les Rectorats de Montpellier et de Toulouse "Association éducative complémentaire de l'enseignement public" depuis 2018. Le Club détient également l'agrément association de « Jeunesse et d'éducation populaire ».

Le Club de la presse Occitanie est membre du CDJM (Conseil national de déontologie journalistique et de médiation). Défini comme une « instance d'autorégulation indépendante de l'État », le CJDM aspire à être un outil de dialogue entre le public et les médias afin de rétablir une certaine confiance. Karine Baudoin, membre du bureau et experte en relations presse, représente le Club au sein du Conseil d'administration du CDJM depuis 2020. Elle tient la rubrique « Les actus du CDJM » dans le magazine trimestriel.

8) Les temps forts de 2023-2024

Les expositions photos

En partenariat avec la Région, le Club n'a pas chômé en 2023 côté expositions. « Le cinéma aime l'Occitanie », exposée à partir du mois de mai, mettait en lumière les films tournés dans la région, mais aussi tous les corps de métiers nécessaires à la création d'un film. D'Agnès Varda à Jean-Baptiste Durand, des frères Larrieu à Léa Fehner, d'André Téchiné à Dominik Moll, les 24 images présentées reflètent la diversité des films tournés sur le territoire.

Du 7 juillet au 31 août 2023, l'exposition « Jean Moulin dans sa région », riche en œuvres issues de la collection familiale, était l'occasion de découvrir une facette méconnue de l'homme quatre-vingts ans après sa mort : celle d'un dessinateur de presse renommé et d'un artiste. Haut fonctionnaire et résistant français, Jean Moulin est né en 1899 à Béziers et a étudié le droit à Montpellier, où il a commencé sa carrière à la préfecture de l'Hérault. Il a aussi été le plus jeune préfet de France lors de sa nomination dans l'Aveyron en 1937 et est resté attaché à sa région toute sa vie.

En septembre, l'expo photos « Rugby : Jeu, Passion, Légende au-delà du terrain ! » signée par huit photographes de la région Occitanie nous plongeait au cœur de l'univers emblématique du rugby. Les différentes photographies capturent et subliment les valeurs de ce sport, ancrées dans la culture et la tradition du jeu. Respect, camaraderie, solidarité, intégrité et compétition.

Enfin, du 11 janvier au 7 mars 2024, le Club de la presse Occitanie était partenaire de l'exposition « 12 journalistes » présente les portraits de douze professionnel·le·s des médias, privé·es de leurs droits à travers le monde. Les libertés de la presse et d'expression sont actuellement menacées. Des journalistes courageux·ses, par centaines, se retrouvent derrière les barreaux, réduit·es au silence.

Les différentes rencontres pendant la semaine du 8 mars 2024, journée des droits des femmes

À l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, le Club de la presse Occitanie a organisé plusieurs événements pour mettre en avant les talents féminins. Le 7 mars 2024, une soirée conférence-débat sur la visibilité des femmes dans la science prenait place au Café du Quai des savoirs, à Toulouse. L'invitée de cette rencontre était Camille Van Belle, autrice de la BD « Les oubliés de la science ». À Toulouse également, une journée de rencontres entre scolaires et professionnelles était organisée à la Maison de l'Orientation Bellefontaine, en collaboration avec Face 31, le 8 mars 2024. Des expertes de l'annuaire du Club sont venues présenter leur métier afin de sensibiliser les jeunes à la présence féminine dans le milieu professionnel.

Côté Est, le Club de la presse a participé à un «marathon du web» avec des étudiant es en communication et en informatique de l'Université Paul-Valéry. Ils et elles ont analysé des données des JT nationaux concernant l'égalité femmes-hommes et présenté différents supports de communication (visuels, infographies, etc.). Le Club de la presse Occitanie tient à remercier les membres de la commission Femmes et Médias pour leur participation à toutes ces activités.

Le lancement de Mon Quartier, Ma Life

Le 3 avril 2024 marque l'inauguration du dispositif Mon Quartier, Ma Life, qui a pour objectif de nouer des liens entre les médias et les quartiers populaires et de faciliter la transmission d'informations. Le Club a lancé ce projet social à Toulouse pour valoriser les quartiers Mirail-Université, La Reynerie et Bellefontaine aux côtés des structures locales, des professionnel·les de la communication et du journalisme, ainsi que les jeunes en service civique et les membres du projet MQML.

Le début de l'année anniversaire des 40 ans

Comme évoqué plus haut, le début d'année a été marqué par la création du nouveau magazine du Club : « Accroches ». Ce numéro hors-série retrace la genèse du Club et propose un dossier complet sur l'IA générative. De janvier à avril 2024, l'équipe et les bénévoles du Club commençaient également à préparer également la grande journée anniversaire du 20 juin 2024 à Frontignan (table-ronde sur l'Intelligence Artificielle animée par expert·es et fête le soir).

9) Supports et outils de communication

9.1 Des publications

1 Agenda des stages et de l'alternance

Le Club met à disposition un agenda des stages et de l'alternance des écoles de journalisme et de communication de la région Occitanie. La version 2023/2024 est sorti fin novembre 2023.

Plusieurs écoles ont été ajoutées depuis la version 2021/2022 : Keyce Académie Nîmes et Toulouse, le lycée Joséphine Baker (anciennement Rive Gauche), Esma Toulouse, Sup' de Com Toulouse et Montpellier...

La mise en page a également été modifiée : deux grandes rubriques sont renseignées. La rubrique « stage » est en violet clair et la rubrique « alternance » en rose. La lecture est plus claire par rapport à l'édition précédente (quatre rubriques en dégradé de violets froncés).

Cet outil est fait pour aider les adhérent es dans leurs recherches de stagiaires et contacter directement les organismes de formation pour trouver un e candidat e adéquat e. Une nouvelle version sera disponible pour l'année universitaire 2024/2025.

37 newsletters d'actualités confidentielles de l'actualité de la presse et de la com'

Le Club de la presse permet à ses adhérent es de connaître rapidement l'actualité de la presse et de la communication en Occitanie. 37 newsletters d'actualités « confidentielles » sur les départs et les arrivées dans le secteur ainsi que des informations plus générales liées à la communication et au journalisme ont été envoyées. Le Club a également envoyé 6 newsletters « Dernière minute », avec des actualités importantes en temps réel.

414 offres d'emplois, de stages et d'alternance

Le Club de la presse aide ses adhérent·es journalistes et communicant·es dans la recherche d'un métier :

- 241 offres d'emplois en communication envoyées (227 postes 17 prestations)
- 57 offres d'emplois en journalisme envoyées (32 postes 25 Piges)
- 116 offres de stages et d'alternances en communication et journalisme envoyées (49 stages, 55 alternances en com' et 8 stages, 4 alternances en journalisme)

9.2 Outils de communication digitale

Les réseaux sociaux* :

Twitter: 7472 abonné·es

- + 29 depuis l'année dernière
- 39 publications depuis un an

Linkedin : 5947 abonné·es (2743 abonné·es sur le compte Club de la presse + 3204 abonné·es sur la page Agnès Maurin)

- + 1167 depuis l'année dernière
- 116 publications depuis un an (compte Agnès Maurin, 90% d'entre eux sont republiés sur le compte du Club)

Facebook: 4275 abonné es

- + 72 depuis l'année dernière
- 61 publications depuis un an

Instagram: 1010 followers

- + 19 depuis l'année dernière
- 42 publications sur Instagram

*Arrêté au 25 juillet 2024

Le site internet :

Cette dernière année, le Club de la presse a mis en ligne plus de 627 contenus sur son site (presque 100 de + par rapport à l'année dernière) : brèves, articles, communiqués, offres d'emplois, d'alternances et stages, événements, conférences de presse, offrant aux adhérent es un service d'informations complet, accessible en temps réel.

- 21 993 sessions sur le site internet (+2208 en un an)
- 61,1 % via ordinateur / 37,8% via mobile / 1,1% via tablette
- Pages les plus vues : Page d'accueil (15 739 vues) / emplois (10 888 vues) / agenda (2 407 vues) / devenir adhérent (2 237 vues) / actualités (1 636 vues)

10) Les partenaires

Le Club de la presse Occitanie a deux types de partenaires : les partenaires qui aident au fonctionnement de l'association. Ils sont composés de la Région Occitanie, la Ville de Montpellier et Montpellier Métropole, le Département de l'Hérault et le Département des Pyrénées-Orientales.

Les seconds types de partenaires sont ceux qui aident le Club sur ces projets sociaux et sociétaux.

Pour Esprit'Critik:

Centre Français de la Copie (CFC), Département de la Haute-Garonne, Département de l'Hérault, Région Occitanie, Ministère de la Culture, Ministère de l'Éducation nationale et de la Jeunesse, CAP Prévention Seniors Languedoc-Roussillon, Carsat Midi-Pyrénées, Préfecture de la Haute-Garonne, la Préfecture de l'Hérault et la Délégation interministérielle à la lutte contre le racisme, l'antisémitisme et la haine anti-LGBT (DILCRAH).

Pour Femmes & Médias :

Région Occitanie, Centre Français de la Copie (CFC), Véolia Eau et SNCF Mixité.

Pour Mon Quartier, Ma Life:

Mairie et Métropole de Toulouse, DRAC (Direction régionale des affaires culturelles), Fondation SNCF et Enedis.

Tous les événements 2023-2024

49 événements, 29 conférences de presse, 66 réunions internes, 105 interventions Esprit'Critik (Ces 105 interventions ne sont pas listées ci-dessous).

= 249 événements au total²

04/05/23 - RDV MQML

09/05/23 - Visio avec notre prestataire informatique pour faire évoluer le site du Club

10/05/23 - RDV SPIP Béziers Esprit'Critik

11/05/23 - Été des festivals à Sète : présentation de la programmation culturelle 2023

12/05/23 - Visio avec notre prestataire informatique pour faire évoluer le site du Club

16/05/23 - Soirée de lancement de l'Annuaire des médias au Grand marché de Toulouse

23/05/23 - La Ville de Sète inscrit dans la pierre son rôle dans l'épopée de l'Exodus

24/05/23 - Réunion Esprit' Critik Seniors

26/05/23 - Réunion de Bureau

01/06/23 - Journée nationale contre les discriminations syndicales

06/06/23 - Réunion Mission Locale Toulouse Esprit'Critik

09/06/23 - Pot d'été du Club à la Parcelle 473, Montpellier

13/06/23 - Visio avec notre prestataire informatique pour faire évoluer le site du Club

13/06/23 - Lancement officiel du « 2030 Festival »

13/06/23 - Présentation de l'édition 2023 du Festival de poésie « Voix vives »

20/06/23 - Afterwork d'été à la Guinguette du Grand Marché, Toulouse

20/06/23 - Rencontre avec Adina Revol à la Maison de région, Perpignan

20/06/23 - Réunion Commission photo

20/06/23 - Conseil d'Administration du Club de la presse

21/06/23 - Copil Esprit'Critik

21/06/23 - Rencontre avec Adina Revol à la Drac Occitanie, Toulouse

26/06/23 - Conférence de rédaction NDLR51

27/06/23 - RDV Ville MTP et Université MTP

27/06/23 - Atelier: Fresque du climat au Club, Montpellier

27/06/23 - Le contre-ténor montpelliérain Yann Golgevit présente ses 4 mois passés au Brésil et sa nouvelle création au Domaine d'O

30/06/23 - Les chiffres-clés du livre en Occitanie en 2023

04/07/23 - Visio avec notre prestataire informatique pour faire évoluer le site du Club

04/07/23 - Assemblée Générale du Club de la presse

07/07/23 - Vernissage Exposition « Jean Moulin dans sa région » à l'Hôtel de région, Montpellier

18/07/23 - SAKADO lance la 2ème édition de son opération Iso Gourdes

20/07/23 - Réunion Commission photo

03/08/23 - Visio avec notre prestataire informatique pour faire évoluer le site du Club

17/08/23 - Joutes de la presse et des personnalités à Sète

06/09/23 - Vernissage exposition « Rugby : Jeu, Passion, Légende au-delà du terrain! » à l'Hôtel de région, Montpellier

15/09/23 - Conférence de rédaction NDLR52

18/09/23 - RDV Partenaire Esprit'Critik CAP Prévention Seniors LR

19/09/23 - Pot de rentrée au Club, Montpellier

21/09/23 - RDV Partenaire Esprit'Critik CARSAT MP

25/09/23 - Présentation de la mise en place des agents de liaisons dans le cadre du Contournement Ouest de Montpellier

- 25/09/23 Afterwork de rentrée au CEMES. Unité du CNRS, Toulouse
- 26/09/23 Présentation de l'association Alerte Montpellier et de ses actions à venir
- 27/09/23 Rencontre presse avec Laurent Décamp (DG de l'EID Med') au Club, Montpellier
- 27/09/23 Formation de nouveaux intervenant es au dispositif Esprit'Critik avec Dominique Antoni
- 28/09/23 Copil Esprit'Critik
- 29/09/23 Réunion Evénement 40 ans du Club
- 05/10/23 Festival Radio Tour au Novotel, Toulouse
- 10/10/23 Atelier: Humour et communication, comment en faire un mariage heureux? au Club, Montpellier
- 12/10/23 Réunion Esprit'Critik Seniors
- 13/10/23 Réunion ARDEC
- 19/10/23 Visio mediaeducation.fr
- 19/10/23 RDV Atelier des pigistes présentation des locaux
- 19/10/23 Atelier: Crise d'où vient l'erreur? au Club, Montpellier
- 24/10/23 RV informatique
- 24/10/23 Réunion de Bureau
- 25/10/23 Formation de nouveaux intervenant es au dispositif Esprit Critik avec Dominique Antoni
- 26/10/23 Europe Écologie les Verts Languedoc-Roussillon
- 06/11/23 Visio avec notre prestataire informatique pour faire évoluer le site du Club
- 06/11/23 Atelier : Face caméra au Club, Montpellier 6 novembre 2023 (deux dates)
- 07/11/23 Festival M pour Montréal et promotion des vins d'Occitanie au Québec
- 07/11/23 Atelier : Fresque des nouveaux récits au Club, Montpellier
- 09/11/23 Plan régional Santé Travail Occitanie (PRST)
- 14/11/23 Atelier : Fresque des nouveaux récits à la Cité, Toulouse
- 15/11/23 CPME de l'Hérault
- 16/11/23 Journée T3C « Des récits et des actes » à la Toulouse Business School 16 novembre 2023
- 16/11/23 Réunion livret seniors Esprit'Critik
- 21/11/23 Rencontre avec Pascal Pallas, éditeur Occitanie du groupe Publihebdos,
- 27/11/23 Conférence de rédaction NDLR53
- 28/11/23 Atelier: Initiation à la photographie au Club, Montpellier 28 novembre (+5, 12 et 19/12/23)
- 29/11/23 Rencontre avec Vincent Lanier, membre du SNJ au Club, Montpellier ou en visio
- 04/12/23 RDV MQML
- 06/12/23 RDV étudiant en neurosciences stagiaire du dispositif Esprit'Critik
- 06/12/23 Atelier: ChatGPT au Club, Montpellier ou en visio
- 07/12/23 Formation de nouveaux intervenant es au dispositif Esprit'Critik avec Dominique Antoni
- 09/12/23 Projection-débat du documentaire « Par la fenêtre ou par la porte » au 59 avenue Maurice-Burgès-
- Maunoury, Toulouse
- 13/12/23 RDV MQML
- 13/12/23 Conseil d'Administration du Club de la presse
- 14/12/23 RDV MQML
- 14/12/23 Atelier : Faire du fact-checking en ligne en visio
- 15/12/24 Installation ordinateurs MQML siège Toulouse
- 15/12/23 France Bleu Hérault : 8ème édition du festival Sainte Tartine
- 19/12/23 Établissement public foncier d'Occitanie : présentation du programme pluriannuel d'intervention 2024-2028
- 20/12/23 Vive Montpellier Nord : le PLUI fait bouger les quartiers !
- 11/01/24 Vernissage de l'exposition « 12 journalistes privés de líberté dans 12 pays » au centre de formation
- ACB&CO, Montpellier
- 12/01/24 Conférence de rédaction NDLR54

- 15/01/24 Rdv avec l'ARDEC
- 15/01/24 RDV MQML
- 16/01/24 Sud Vin Bio pour le salon Millésime Bio 2024
- 18/01/24 Réunion NDLR54 édition 40 ans
- 19/01/24 Réunion Esprit'Critik Pastilles Seniors
- 19/01/24 Atelier : Couvrir les tempêtes, inondations et autres catastrophes liées au réchauffement climatique en visio
- 23/01/24 Pot des vœux 2024 au Club, Montpellier
- 23/01/24 RDV Rectorat de Toulouse Agrément Esprit'Critik
- 24/01/24 Copil Esprit'Critik
- 25/01/24 Formation de nouveaux intervenant es au dispositif Esprit'Critik avec Dominique Antoni
- 30/01/24 Afterwork des vœux 2024 aux Halles de la Cartoucherie, Toulouse
- 01/02/24 Choisir l'écologie pour Montpellier : Contournement Ouest de Montpellier et A709
- 01/02/24 Habitat social en Occitanie : bilan 2023 et perspectives 2024
- 06/02/24 RDV étudiant en neurosciences stagiaire du dispositif Esprit'Critik
- 07/02/24 Réunion NDLR54 édition 40 ans
- 08/02/24 Atelier: ChatGPT au Club, Montpellier ou en visio
- 09/02/24 Réunion NDLR54 édition 40 ans
- 09/02/24 Réunion Esprit'Critik IA
- 09/02/24 Élu-es écologistes de Montpellier
- 13/02/24 Réunion de Bureau
- 15/02/24 Comédie OFF du livre
- 16/02/24 Réunion Commission photo
- 19/02/24 Réunion Esprit' Critik Pastilles Seniors
- 20/02/24 Apéro des nouveaux adhérents au Club, Montpellier
- 26/02/24 Atelier : Face caméra au Club, Montpellier (deux dates)
- 27/02/24 Atelier : Initiation à la photographie au Studio 100, Toulouse (deux dates)
- 27/02/24 Petit dej' de la com' : rencontre avec l'équipe d'A2PRL, Toulouse
- 28/02/24 Commissaire régional à la lutte contre la pauvreté : restitution du sondage Discriminations et pauvreté
- 29/02/24 Réunion NDLR54 édition 40 ans
- 01/03/24 Éminence : actualités du groupe
- 07/03/24 RDV étudiant en neurosciences stagiaire du dispositif Esprit'Critik
- 07/03/24 Réunion Esprit'Critik IA
- 07/03/24 Formation de nouveaux intervenant es au dispositif Esprit Critik avec Dominique Antoni
- 14/03/24 Interview croisé NDLR54
- 18/03/24 Formation Instagram au Club, Montpellier
- 21/03/24 Atelier: Crise d'où vient l'erreur? au Club, Montpellier
- 22/03/24 Parti animaliste : candidature aux élections européennes et premier meeting de campagne à Montpellier
- 25/03/24 Écologistes d'Occitanie : présentation des candidats aux élections européennes 2024
- 26/03/24 RDV avec La Région expo photo
- 28/03/24 Atelier: ChatGPT au Club, Montpellier ou en visio
- 02/04/24 Réunion MQML
- 03/04/24 Atelier : Crise d'où vient l'erreur ? à La Collab, Toulouse
- 03/04/24 Lancement de « Mon Quartier, Ma Life » à à la Maison Toulouse Services Reynerie
- 03/04/24 Réunion Esprit'Critik IA
- 04/04/24 Petit dej' de la com' : rencontre avec l'équipe de l'AFP à La Collab, Toulouse
- 04/04/24 Visio avec notre prestataire informatique pour améliorer l'ergonomie du site

16/04/24 - Atelier : ChatGPT au Club, Montpellier ou en visio

18/04/24 - Réunion de Bureau

23/04/24 - Réunion Commission Femmes & Médias

23/04/24 - Atelier : Journalisme de solution au Club, Montpellier et en visio

25/04/24 - Formation podcast au Club, Montpellier

30/04/24 - Lancement de la démarche « Marque Hérault »

30/04/24 - Séminaire presse LNMP (Ligne nouvelle Montpellier Perpignan)

le 07/10/2024

CLUB de la PRESSE

bytact & Alympresse.org